

I Concurso de Cuento Corto "La UTP, Guardiana de la Memoria Cultural de la Región"

Una estrategia que busca cohesionar

El I Concurso de Cuento Corto "La UTP, Guardiana de la Memoria Cultural de la Región" es una iniciativa que surge desde la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad Tecnológica de Pereira (UTP) y la Alianza Educativa SUEJE, integrada por los colegios Jaime Salazar Robledo, Hugo Ángel Jaramillo y Diego Maya. Este certamen es parte de un esfuerzo conjunto que busca fortalecer los vínculos académicos y pedagógicos entre estas instituciones, con el fin de contribuir a la consolidación de un modelo educativo integrado.

De este modo, el concurso es coherente con la necesidad de construir una red educativa mancomunada, donde las tres instituciones trabajarán de manera conjunta para crear un triángulo de cooperación que fomente un intercambio constante de conocimientos, valores y experiencias. Por consiguiente, esta iniciativa busca que los estudiantes de estos colegios, a través de la creación literaria, se vinculen de manera más directa con la UTP, mientras se promueve una experiencia compartida que favorezca el desarrollo académico, social y cultural de toda la comunidad educativa.

Desde una perspectiva epistemológica y pedagógica, la Facultad de Ciencias Educación de la UTP apuesta a que este concurso sea el primer paso hacia un proyecto de cooperación más amplio, ya que si bien el certamen tiene un enfoque en la creación literaria, su propósito principal es fomentar un acercamiento integral, donde los estudiantes de los colegios involucrados exploren la UTP como un espacio académico y como un territorio simbólico cargado de significados culturales, científicos y educativos. Por ello, a través de sus relatos, los estudiantes tendrán la oportunidad de construir su imaginario a partir de los espacios y símbolos presentes en la diversidad que conforma el campus de la UTP. Asimismo, este acercamiento inicial allana el camino para futuras iniciativas educativas que integren áreas del conocimiento relacionadas con los programas de la facultad, como tecnología, ciencias sociales y otras disciplinas académicas.

Justificación

La Universidad Tecnológica de Pereira (UTP) es un referente clave en el imaginario colectivo de la región. La relación que se establece entre la universidad y las nuevas generaciones no se basa únicamente en un conocimiento directo de la institución, también en la percepción que se construye a través de su influencia cultural. Con este objetivo presente, los estudiantes de los colegios Jaime Salazar Robledo, Hugo Ángel Jaramillo y Diego Maya, bajo la concesión SUEJE de la UTP, participan en este concurso para acercarse a la universidad y establecer un vínculo con sus espacios simbólicos y físicos, así como con la cultura institucional que representa.

Los participantes tendrán la oportunidad de explorar y, en algunos casos, resignificar los espacios simbólicos de la UTP, como el jardín botánico, el planetario, el guaducto, la arquitectura de sus facultades, los murales, y, por supuesto, la vida animal y vegetal que habita su campus. Desde este ángulo, este certamen se orienta a narrar las representaciones vivas de la memoria cultural que la

UTP ha cultivado y transmitido a lo largo del tiempo. En este contexto, el I concurso de cuento breve "La UTP, Guardiania de la Memoria Cultural de la Región" busca fomentar la construcción de una identidad colectiva, en la que los estudiantes, al escribir sobre la UTP, se reconozcan dentro de la memoria cultural de la región. Al mismo tiempo, se acercan a los valores que definen a la universidad: el pensamiento crítico, la reflexión científica, la democracia y el respeto por lo otro.

Al incluir a la Universidad Tecnológica de Pereira (UTP) en sus relatos, los estudiantes comienzan a formar un vínculo con ella. Exploran lo que la UTP representa en la ciudad, un centro de estudio, un símbolo cultural de la región. Por ello, que el concurso culmine con una premiación en la Feria del Libro de Pereira refuerza este proceso de identificación, ya que llevar el certamen a un evento tan importante para la región fortalece el lazo entre los estudiantes y la universidad.

El nombre del concurso, "La UTP, Guardiania de la Memoria Cultural de la Región", surge a partir del lema de la Feria del Libro de Pereira 2025, "La Memoria: Guardiania de la Cultura". De este modo, la Universidad Tecnológica de Pereira se presenta como un referente cultural para la ciudad, encargada de preservar la memoria y los valores que han marcado la identidad de la región. Esta elección de nombre refleja, en primer lugar, el papel central que desempeña la universidad en la construcción de una memoria colectiva. En consecuencia, la premiación de los relatos se llevará a cabo dentro del contexto de la Feria del Libro de Pereira, lo cual establece una vinculación directa con uno de los principales eventos culturales de la región.

Objetivo General

- Fomentar los lazos académicos, pedagógicos y administrativos entre la Universidad Tecnológica de Pereira (UTP) y los colegios de la Alianza Educativa SUEJE, a través del I Concurso de Cuento breve "La UTP, Guardiania de la Memoria Cultural de la Región".

Objetivos Específicos

- Fortalecer la relación pedagógica entre la UTP y los colegios participantes mediante la promoción de la escritura creativa
- Involucrar a los estudiantes en el proceso de reflexión cultural sobre los espacios simbólicos de la UTP, vinculándolos con la memoria regional
- Fomentar el sentido de pertenencia hacia la UTP en los estudiantes, al conectar los valores académicos de la universidad con su comunidad educativa.

Temática del Concurso

El I Concurso de Cuento Breve "La UTP, Guardiania de la Memoria Cultural de la Región" invita a los estudiantes a narrar una historia que se desarrolle dentro de la Universidad Tecnológica de Pereira. Los relatos deben construir su espacio narrativo a partir de los lugares físicos y simbólicos que conforman la UTP y que son parte de su memoria cultural. En consecuencia, los participantes pueden desarrollar su historia considerando cualquier sitio representativo de la universidad, como el jardín botánico, las obras de arte, la biblioteca, el planetario, el guaducto, la cancha de fútbol, la arquitectura de los edificios; también pueden incluir a las personas que habitan o transitan estos lugares, como estudiantes, profesores, los perros adoptados, los árboles, entre otros.

Pregunta Orientadora

¿Cómo imaginas que es la Universidad Tecnológica de Pereira (UTP)?

Piensa en los lugares que forman parte de la UTP, como sus edificios, espacios abiertos o cualquier rincón que te venga a la mente. ¿Qué pasa en esos lugares? ¿Qué personas los visitan o los habitan? Usa tu imaginación para contar una historia que suceda en la universidad, como si fueras parte de ella.

Metodología

Coordinación y Supervisión: Será necesario contar con un coordinador de prácticas que tenga la responsabilidad de supervisar el proceso del concurso. Este coordinador, que debe estar vinculado a la Facultad de Ciencias de la Educación, deberá trabajar estrechamente con los rectores y coordinadores académicos de los colegios participantes para garantizar que el concurso se implemente de buena manera en cada institución. Además, este coordinador deberá gestionar los recursos y las estrategias de comunicación entre la UTP y los colegios, para garantizar que todas las partes estén alineadas en cuanto a los objetivos y el cronograma.

Prácticas de aula y apoyo pedagógico: Los docentes practicantes de la licenciatura en Literatura y Lengua Castellana serán un componente central de la metodología y estarán presentes en las tres instituciones. Ellos serán extensión del proceso, ya que colaborarán directamente con los estudiantes de los grupos asignados, guiándolos en la creación literaria.

Se organizarán talleres pedagógicos en los que los practicantes, bajo la supervisión de los profesores titulares de los colegios, brindarán a los estudiantes las herramientas y pautas necesarias para narrar sobre la UTP. Los talleres incluirán actividades para explorar la creatividad, reflexionar sobre los espacios de la universidad y fortalecer la identidad cultural. Dado el contexto actual de la escritura apoyada por inteligencia artificial, es conveniente que los cuentos se desarrollen dentro del aula, para garantizar un proceso auténtico de creación.

Organización Digital y centralización: Para una gestión eficaz de la información y la participación, se utilizarán herramientas digitales como Google Forms para la inscripción y recepción de los cuentos. Los estudiantes deberán completar el formulario en línea para enviar sus relatos y registrar sus datos. Todos los relatos serán centralizados en un Google Drive creado específicamente para el concurso. De este modo, se podrá tener un seguimiento organizado de las entregas y la evaluación de los cuentos de manera eficiente y accesible para el comité evaluador.

Evaluación y premiación: La evaluación de los cuentos se realizará de forma centralizada con un comité evaluador compuesto por profesores de la licenciatura en Literatura y Lengua Castellana de la UTP. La premiación se llevará a cabo durante la Feria del Libro de Pereira.

Bases del Concurso de Cuento "La UTP, Guardiana de la Memoria Cultural de la Región"

1. Requisitos de participación

Participantes: Estudiantes de los colegios Jaime Salazar Robledo, Hugo Ángel Jaramillo y Diego Maya, bajo la concesión SUEJE de la UTP.

Categorías:

Categoría A: Estudiantes de secundaria (de 6° a 8° grado).

Categoría B: Estudiantes de secundaria (de 9° a 11° grado).

2. Modalidad de los Relatos

Los participantes deben presentar un cuento corto en el que narran una historia que suceda dentro de la Universidad Tecnológica de Pereira (UTP), y utilicen los espacios físicos o simbólicos de la universidad, tal como se ha indicado en la temática.

3. Formato del Relato

Extensión máxima: El cuento no debe superar las 700 palabras.

Fuente: Arial, tamaño 12.

Formato de archivo: El cuento debe enviarse en formato pdf.

4. Plazos y fechas Importantes

Inicio de Inscripción: agosto 1

Fecha límite para la entrega de relatos: septiembre 10

Evaluación de los relatos: septiembre 10 - septiembre 25

Anuncio de los ganadores: jueves 2 de octubre a las 10:00 a.m. en el marco de la Feria del Libro

5. Premios y Reconocimientos para cada categoría.

Se seleccionarán 12 finalistas en total, distribuidos entre las tres instituciones de la siguiente manera:

- 4 finalistas de la institución educativa Jaime Salazar Robledo.
- 4 finalistas de la institución educativa Diego Maya.
- 4 finalistas de la institución educativa Hugo Ángel Jaramillo.

6. Formulario de Inscripción

Los participantes deberán inscribirse a través de un formulario en línea, donde deberán adjuntar su cuento en el formato correspondiente.

7. Jurados

El comité evaluador estará conformado por docentes de la Escuela de Español y Comunicación Audiovisual.

Cronograma:

Actividad	Fecha
Apertura del concurso con publicación de sus bases	1 de agosto
Inicio de Inscripción	1 de agosto
Fecha límite para la entrega de cuentos	10 de septiembre
Evaluación de los relatos	10 de septiembre - 25 de septiembre
Anuncio de los ganadores	2 de octubre (en la Feria del Libro)

